

■ El canciller Van Klaveren insistió en que “nosotros hemos dicho siempre que asistimos como país invitado”.

POR A.SANTILLÁN, R.CARRASCO Y B. PESCIO

La cumbre de los Brics amaneció este lunes en Rio de Janeiro remecida por la amenaza que hizo el Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, de un 10% adicional de arancel a la exportaciones de cualquier país que se alinee con el grupo integrado por Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica.

La advertencia del mandatario sucedió en medio de la espera del resto del mundo a que el próximo 9 de julio termine la prórroga de los aranceles recíprocos.

En una reunión que se extendió hasta este lunes –y que contaba con Chile como país invitado–, el grupo condenó los ataques militares contra Irán y los aranceles unilaterales, aunque no se refirió a EEUU.

En respuesta, Trump dijo a través de su red social Truth Social que castigaría arancelariamente a cualquiera que se alinee con las “políticas antiamericanas” de la cumbre. Una alusión que los Brics rechazaron, aunque el Presidente de Brasil y el país anfitrión de la instancia, Luiz Inácio Lula da Silva, indicara que el comercio mundial necesita alternativas al dólar estadounidense.

“El mundo necesita encontrar una manera de que nuestras relaciones comerciales no tengan que pasar por el dólar”, dijo en conferencia de prensa en Rio. Agregó que



Brasil fue el anfitrión de la reunión de los Brics.

## Cumbre de los Brics concluye en medio de tensiones por amenaza de mayores tarifas de parte de EEUU

“obviamente, tenemos que ser responsables a la hora de hacerlo con cuidado. Nuestros bancos centrales tienen que discutirlo con los bancos centrales de otros países”.

**“No nos sentimos aludidos”**

El ministro de Relaciones Exteriores, Alberto van Klaveren, recalcó este lunes que Chile asiste como

invitado a la cumbre de los Brics y aseguró que nuestro país no debiera verse afectado por la advertencia del mandatario estadounidense.

Van Klaveren, que acompaña

al Presidente Gabriel Boric en la cumbre, señaló que “es una referencia de carácter genérico, por cierto, no está dirigida a Chile ni a ningún país en particular. Nosotros no nos sentimos aludidos por esa referencia”.

Puntualizó que “lo que sí tenemos que decir es que Chile define su política exterior de manera independiente y somos un país soberano, y por cierto, eso se aplica en nuestra política exterior. Hemos mantenido esa posición a lo largo del tiempo y no vemos razón alguna para modificarla”.

El canciller enfatizó que “Chile no se alinea con determinados grupos de países. En el caso de Brics asistimos solamente como país invitado” y precisó que “la declaración de los Brics es la declaración de los líderes de los países que participan como miembros en esta entidad. No es una declaración que necesariamente interprete a todos los países invitados” y que “no hemos participado en la negociación de ese documento”.

Van Klaveren insistió en que “nosotros hemos dicho siempre que asistimos a esta Cumbre de los Brics como país invitado. ¿Que esto no significa que Chile vaya a incorporarse a los Brics? Un paso de esa naturaleza requeriría de un debate muy amplio en el país y lo haríamos solamente si hubiese una política de Estado ya definida en ese sentido. Y eso no está en este momento en la agenda”.

Respecto a la relación con Washington, sostuvo que “sigue un curso determinado. Ya hubo una ronda de conversaciones inicial con EEUU. Los equipos están en contacto casi permanente entre nuestra Subsecretaría de Relaciones Económicas Internacionales y su contraparte en EEUU, que es el USTR; y creemos que efectivamente esas conversaciones avanzan de manera normal”.

Señaló que “el grupo de Brics es un grupo mucho más diverso y heterogéneo de lo que se piensa. Hay quienes han puesto a los Brics como una especie de eje del mal, de países que son muy contestatarios, pero la verdad es que es un grupo extremadamente heterogéneo que incluye incluso a un miembro de la OTAN, como es el caso de Turquía”.

El canciller también confirmó que el 21 de julio se realizará en Santiago una Cumbre del Progresismo a la que están invitados países como España, Brasil, y Uruguay entre otros, el que será “un encuentro de reflexión sobre los desafíos que enfrenta la democracia”.

## Dólar sube más de \$ 10 y el IPSA cae en día gris para el mundo emergente tras el regreso de impuestos aduaneros de Washington

■ Wall Street recogió las novedades de la guerra comercial con pérdidas, desde niveles de máximos históricos y después de un fin de semana largo en EEUU.

La aversión al riesgo se apoderó de los mercados al comienzo de esta semana, luego de que Donald Trump cumpliera con la imposición de aranceles en la cuenta regresiva antes del plazo límite del miércoles, gravando las importaciones de una docena de países.

El tipo de cambio chileno se disparó \$ 12,6 a \$ 943,6 en su

mayor alza desde el 4 de abril.

“Esta alza está en línea con los anuncios de Trump y las reacciones por las noticias de empleo estadounidense del jueves, con la idea de potencialmente mantener las tasas de la Reserva Federal arriba. A esto se sumó un mercado cerrado el viernes en EEUU, con lo que se pudieron haber acumulado las transacciones institucionales, exacerbando la compra de dólares”, dijo el CBO de Global66, Rodrigo Lama.

El peso argentino, el rand sudafricano, el peso colombiano y el peso chileno vieron las mayores pérdidas del mundo

emergente, mientras el *dollar index* repuntaba 0,37% a 97,5 puntos y el cobre Comex bajó 2,25% a US\$ 5,03 por libra.

En Wall Street, el Dow Jones perdió 0,94%, el S&P 500 retrocedió 0,83% y el Nasdaq bajó 0,92%, mientras que las tasas largas estadounidenses subieron alrededor de 6 puntos base. El S&P 500 perdió así sus máximos históricos del jueves.

A nivel local, el S&P IPSA cayó 0,35% a 8.256,55 puntos, con CAP, ILC y CCU mostrando los peores retornos. El subíndice de materias primas cayó 1,31% y fue el más negativo de los sectoriales de la bolsa.

Esto ocurrió en medio de una venta generalizada de acciones latinoamericanas.

“La puesta en tabla de los aranceles entre EEUU y el resto del mundo añadiría la volatilidad que se ausentó durante la prórroga de las tarifas. Así lo han internalizado tanto el IPSA como las acciones del sector *commodities* del mercado local, que pesan casi el 20% en el conjunto del índice. Esperamos que esta volatilidad se mantenga durante esta semana a la espera de las nuevas definiciones de las potencias globales”, dijo el analista de Bci Corredor de Bolsa, José Ignacio Pérez.